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J’arrivais, il y a onze ans  sur les paroisses Saint 
Maur et  Saint Nicolas (devenue très vite la paroisse 
Saint-Maur-en-Loire-et-Vallée). J’ai retrouvé (merci 
l’ordinateur !) ce que j’exprimais alors : « Partir est 
toujours un peu difficile. Mais, arriver, c’est comme 
attendre et espérer de beaux cadeaux.» 
Je n’ai pas été déçu !

Déjà les bords de la Loire aux rives de l’Authion au 
nord, vers les forêts de l‘Aubance au sud : un vrai 
régal pour les yeux à toute saison.
Puis comme prêtre, comme pasteur, des collaborations et des concertations, des réflexions  
et des mises en œuvre d’initiatives dans de nombreux domaines. 
Mes souhaits à ce moment là étaient de travailler avec l’ensemble des forces vives de la 
paroisse : 

pour approfondir et renouveler notre attachement au Christ, et surtout pour le faire découvrir 
et aimer autour de nous. 

pour en rendre compte dans un langage compréhensible pour les personnes d’aujourd’hui, 
enfants, jeunes, toutes générations. 

pour être au coude à coude les uns avec les autres et favoriser, dans un contexte difficile 
pour certains, le «mieux vivre ensemble», le service du frère. 

Je pourrais reprendre chaque point et développer chaque point … 
La mission pour nous tous continue dans un monde agité et inquiet  avec nos limites, nos 
faiblesses, parfois nos aveuglements et nos mesquineries … 
Avec vous, des pages se tournent pour moi. Pour nous tous, d’autres s’ouvrent.  
Vivons-les, sans doute autrement, mais dans la confiance et l’Espérance que le Christ nous 
offre. 

Bel été à toutes et à tous !

Loïc BRUNEAU, curé

Edito



Laudato si

 De novembre 2021 à juin 2022,
 D’un clair de lune automnal à une pleine lune estivale,
 De l’entrée dans la période sombre à l’apogée de la lumière solaire…

 Un groupe d’une vingtaine de personnes est parti à la découverte 
de l’encyclique du Pape François « Laudato si », Pour la sauvegarde 
de la maison commune ».
 Nous avons fait sept haltes pour explorer chacun des chapitres 
de ce texte dense. Un texte tissé de réflexions socio-politiques, de 
méditations spirituelles, d’appels concrets pour nourrir un change-
ment de cap face à la gravité de la situation. Nous avons tenté d’ouvrir 
nos oreilles et nos cœurs pour entendre les cris des plus vulnérables 
d’entre nous et de la Création dévastée.
 La première partie du chemin s’est révélée être particulièrement 
« raide » : en s’appuyant sur les travaux de scientifiques, le Pape a 
mis devant nos yeux le panorama d’un monde en voie de désolation. 
Face à ce constat, nous avons « dévalé la pente ». Nous avons traversé 
des émotions de tristesse, de colère, d’impuissance. Mais le partage 
de ces éprouvés par deux puis en petits groupes nous a permis de trouver des ressources pour 
ne pas rester sur le bord du chemin, découragés. 
 Nous avons repris la route en contemplant la beauté de la générosité divine. Nous sen-
tant aimés, nous avons reçu l’appel à être jardiniers de la Création. Il nous a alors fallu saisir 
d’où venait nos impasses à honorer le Vivant : quelles sont les racines de la dévastation de notre 
maison commune ? Nous avons tenté de faire nôtre l’analyse du Pape à la suite de penseurs 
contemporains. Des participants se sont faits les passeurs de réflexions anthropologiques et en 
neurosciences. L’être humain se prendrait pour le centre de la Création et son dominateur. En 
tentant de contrôler, standardiser, exploiter avec avidité la matière du monde, nos frères et sœurs 
humains et autres qu’humains, nous perdons notre dignité. 
 Nous avons alors entendu l’appel du Pape à cultiver l’ouverture à l’autre, le dialogue au 
sein des relations interpersonnelles aux relations internationales en passant par la politique 
locale et à prendre des décisions courageuses. Au pied d’un arbre à palabre, des témoins ont 
fait part de leurs expériences associatives, militantes, entrepreneuriales, politiques, spirituelles. 
Notre chemin s’est terminé au bord de l’étang de Joreau où nous avons parlé de nos manières 
de réorienter nos vies vers la sobriété joyeuse.
 
Tout au long de ce parcours, le souffle de l’Esprit nous a inspiré, guidé, encouragé. Gratitude ! 

Loué sois-tu Seigneur !
Nous savons que le chemin est encore long à parcourir, que les épreuves sont devant nous. 

Pourtant, loin de désespérer, nous cultivons ensemble la joie de l’espérance. Nos rencontres 
sont des lampes dans la nuit.

« Je la connais, la source,
elle coule, elle court,mais c’est de nuit.

Dans la nuit obscure de cette vie,
je la connais la source, par la foi,

mais c’est de nuit »

       Saint Jean de la Croix

De nuit, à tâtons, la maison commune est à restaurer. Par la Parole, nous œuvrons à la mutation 
de nos cœurs et nous nous retroussons les manches pour recomposer un monde plus habitable. 
Le chemin continue...



Éveil à la foi

Cette année, nous avons pu vivre les 5 réunions d’éveil à la foi, 
avec à chaque rencontre entre 10 et 20 enfants de 3 à 6 ans.

Nous avons partagé à propos des thèmes suivants :

 l’amitié, ça vaut la peine. Les enfants ont pu percevoir que 
l’amitié est autour de nous, que c’est un moment de partage 
avec ceux qu’on apprécie. Le lien a été fait avec la Toussaint, 
nous avons parlé des Saints qui sont les amis de Jésus, comme 
St François d’Assise ou Ste Bernadette.

 Un Sauveur nous est né. Nous avons raconté l’histoire de la 
Nativité aux enfants et échangé autour de la joie de Noël.

 « Chut, je pense à Toi ». Les enfants ont découvert la prière du 
Notre Père, et se sont ouverts à l’intériorité en priant avec leurs 
5 sens lors d’une visite de l’église. Le parcours dans l’église a permis de passer de « maison » 
en « maison » pour vivre l’expérience du beau, du chant, du mélodieux, de l’odorat (encens), et 
ainsi se tourner vers Dieu.

 « Dis, tu m’aimes grand comment ? ». Les enfants ont découvert que Dieu est présent dans 
tout amour partagé, qu’il est comme un berger, qui aime, connaît et prend soin de ses brebis.

 « Obéir, est-ce que ça m’empêche d’être libre ? ». Grâce à des jeux avec et sans règles, les 
enfants ont expérimenté que le respect des règles permet l’harmonie d’un groupe. Ils ont en-
tendu que c’est par amour que l’on pose des limites, et le lien a été fait avec les 10 commande-
ments et la relation entre Dieu et Moïse.

Chaque rencontre alterne des moments de jeux, de bricolage, d’intériorité, de découverte de la 
prière, et de partages autour d’un thème. Les enfants apprécient la convivialité et nous termi-
nons par une collation avec les parents.

Camille et Mathilde  06 60 34 75 58



Le Service Jeunes et les enfants

Une superbe année avec les enfants et les jeunes !

Nous sommes heureux d’avoir pu maintenir des rencontres régulières avec les enfants et les jeunes 
de la paroisse, cette année. Cette régularité est indispensable pour apprendre à mieux se connaître et 
tisser des liens d’amitié plus forts. C’est tous ensemble que nous avançons dans la foi, nous faisant 
grandir les uns les autres.

Les 20 et 21 mai, une trentaine de jeunes (de la 6ème à la terminale) s’est retrouvée à Brétignolles (en 
Vendée) pour vivre un week-end en bord de mer. Roméo nous raconte :

« Ce que j’ai aimé, les jeux, les olympiades, nous retrouver tous ensemble et partager des moments 
de convivialité avec les copains. J’ai aimé la veillée sur la plage avec la messe et le feu dans lequel 
nous avons fait griller des chamallows. Ce qu’il nous a un peu manqué, la nourriture et le temps, deux 
jours c’est trop court, il faudra organiser un séjour plus long l’année prochaine ! »

Le 10 juin, les collégiens sont allés faire quelques 
parties de bowling à Saumur, pour clôturer l’année. 
Après un bilan positif de l’année, où les mots : « 
joie, amitiés, rencontres… » sont plusieurs fois 
mentionnés, ils sont allés dans la joie et la bonne 
humeur lancer les boules sur les jeux de quilles. 
Découverte pour certains, perfectionnement pour 
les autres….donner le meilleur de soi-même, 
encourager les copains, accepter de perdre et se 
réjouir avec les vainqueurs. Une belle soirée de fin 
d’année qui a donné envie aux jeunes de revenir 
l’année prochaine !

Le 28 juin, au parc de la Roche, nous nous sommes 
retrouvés avec les enfants de la catéchèse pour 
préparer les noces de Cana, avec Jésus, Marie et les 
disciples. A travers des jeux, un chant, la décoration de 
la nappe du banquet, la confection d’une grande croix en 
bambou, une activité d’agilité pour remplir les jarres de 
la noce et un temps de méditation et de contemplation 
de la nature nous avons découvert cet évangile de Saint 
Jean et le premier miracle de Jésus. Pour terminer en 
beauté cette matinée, nous avons célébré la parole de 
Dieu dans la nature, puis partagé un verre de l’amitié. 
Que de bons et beaux souvenirs pour les enfants. 



Fin de l’année : entre action de grâce et perspectives

A l’heure du bilan que m’offrent les vacances, je voudrais vous livrer 
quelques impressions aux termes de mes sept mois passés au sein de la 
communauté paroissiale St Maur en Val de Loire.

 Oserais-je oublier cette vue magnifique qu’offre la commune de Val de Loire 
avec sa végétation qu’elle arbore et qui m’a saisi lors de ma toute première 
visite en octobre ? Assurément pas car cette vue pittoresque donne envie à 
la contemplation. Derrière ce joyau, se trouve des mains : celle du Créateur 
qui donne la semence à l’homme et qui l’a fait pousser et celle des hommes 
qui par leur abnégation et ingéniosité entretiennent et transforme la nature. 
Cette vue magnifique est un clin d’œil à l’écologie intégrale, une des orienta-
tions de la pastorale sur la paroisse de St Maur. Nos plantations ne peuvent 

pousser que parce que derrière, il y a une main invisible qui leur donnent la croissance. 

Gratitude éternelle à Dieu et à toutes les mains invisibles de la commune. Merci à Dieu de m’avoir 
envoyé sur cette paroisse. Un grand merci à toute la paroisse qui m’a accueilli à bras ouvert. Alors 
que rien ne présageait que la paroisse allait recevoir un prêtre eudiste originaire du Togo, vous 
(paroissiens) m’aviez accueilli. Ce geste fortement apprécié, me laisse croire que nous étions 
tous allés au bal de la providence à ma 
présence. Votre ac- cueil était au-delà 
de mes attentes. C’est ici l’occasion 
d’exprimer toute ma gratitude à 
Loïc, Louis, Gil- bert et tous les pa-
roissiens dont les conseils et amabi-
lité m’ont permis de connaître un peu 
plus la paroisse et de me sentir chez 
moi. 

Cette première an- née était l’occasion 
de découverte. Im- pliqué dans la ca-
téchèse, j’ai eu le plaisir de passer d’agréables temps avec les enfants pour les aider à découvrir 
davantage Jésus, à l’aimer et à le servir. Comme le paysan qui confie à la terre sa semence et qui 
attend une bonne récolte, je suis plein d’espérance pour ces enfants. Je ne cesserai de leur dire 
qu’on a besoin d’eux dans l’église et nous comptons énormément sur les parents pour favoriser 
leur engagement car le rayonnement de l’église en dépend. Que l’église domestique offre l’occasion 
aux enfants de rejoindre la communauté ecclésiale.  

Les souvenirs de la messe du 5 décembre 2021 restent forts en moi. C’était la messe en famille. 
Ce jour-là, j’étais agréablement surpris de l’ambiance festive grâce à cette pléthore de musiciens 
et de paroissiens venus louer le Seigneur. Durant toute l’année, on était resté quasiment sur ce 
même rythme. Merci à vous tous pour le temps consacré à la beauté de la liturgie. Des moments 
gratuits de louange à Dieu, pourquoi ne pas en avoir davantage les années à venir ?  Vivement que 
cela advienne ! 

Des questions de cet ordre et d’autres ont trouvé échos dans l’équipe qui réfléchit sur la paroisse. 
J’ai été édifié de participer à ces soirées de partage pour trouver ensemble des voies de rayonne-
ment de la vie de notre église. Merci infiniment pour la perspicacité et pour l’ambiance fraternelle 
qui ont dominé durant ces réflexions. La réflexion appelant l’action, que nos vœux se réalisent par 
la force de l’Esprit et notre engagement. 

J’exprime ma proximité à toutes les familles qui ont perdu un être cher et que nous avions accom-
pagné. Que nos fidèles trépassés reposent en paix. Félicitations aux nouveaux mariés et aux bapti-
sés de l’année. Baptisés, nous sommes tous appelés à devenir les yeux, la bouche, les pieds et les 
oreilles du Christ. Que le Seigneur nous y aide ! Bonnes vacances à tous !

Rodrigue Bofao



A tout âge, cheminer vers le sacrement de confirmation

Nous nous retrouvons autour de Magali, qui se prépare à recevoir le sacrement de confirmation, 
toutes les 4 à 6 semaines. L’équipe est formidable, très hétéroclite, chacun apportant sa bonne 
humeur, son point de vue et ce en quoi il croit. Nous suivons le parcours que le diocèse nous 
propose, mais nous nous en éloignons souvent au fur et à mesure des discutions ou chacun ose 
prendre la parole. C’est un moment que j’attends avec impatience, la convivialité, les échanges 
nous font tous avancer. Les temps de prière commun nous permettent également de partager, 
parfois des choses plus intimes. Si vous n’avez pas reçu le sacrement de confirmation, si vous 
vous posez la question pour vous mettre en route vers ce sacrement. Vous pouvez prendre 
contact avec l’un des prêtres de la paroisse ou avec .
une équipe va se mettre en route en octobre, alors pourquoi pas vous ?

Odile Bousselin -  06 79 45 45 75, odilebousselin@gmail.com

Témoignage de Magali, catéchumène pour le sacrement de confirmation.

Il m’a été proposé de témoigner aujourd’hui, 
en ce jour de Pentecôte, sur le parcours actuel 
que je mène vers la confirmation de Foi, 
sacrement qui se fera en octobre prochain.

J’ai choisi de faire ma confirmation à la suite 
de retrouvailles fortes avec Jésus Christ. 
C’est une manière pour moi de dire OUI, de 
reconnaître que ma vie est unifiée par Lui. 
Il m’accompagne et m’aide à me tourner 
vers le Père.

Ce sacrement sera aussi l’opportunité de dire 
que l’Esprit Saint est avec moi, et en moi, au 
quotidien et que je me laisse conduire par 
Son souffle.

C’est une chance selon moi de recevoir ce 
sacrement en tant qu’adulte. Je fais ce chemin 
en conscience et avec élan. 

J’ai la chance aussi d’être merveilleusement bien accompagnée au sein de la paroisse par 
un groupe composé de personnes aux profils différents  : Odile, Gilbert, Jean, Anthony et 
Brigitte merci à chacun ! Nous nous retrouvons toutes les 6 à 8 semaines depuis plus d’un 
an pour partager avec authenticité nos chemins de chrétiens. La diversité des regards et des 
expériences me fait grandir intérieurement. Je considère ce parcours comme une grâce!

J’invite tous ceux qui se sentiraient appelés à OSER en parler à un prêtre, à un diacre, à un 
ami. Ce chemin vécu en équipe me permet de faire grandir ma foi et d’affermir ma vie en 
union avec Jésus Christ.

Magali,  Messe de la Pentecôte 5 juin 2022

L’équipe de catéchuménat (de g. à d.):
Jean Millou, Anthony Farré, Gilbert Puiroux, Brigitte  
Messaoud, Odile Bousselin, avec Magali Audusseau.



Le Conseil Economique Paroissial vous communique le bilan de l’année 2021

La Covid nous a empêché de nous retrouver pour vous transmettre le bilan économique de 
la paroisse. Cependant nous avons continué à travailler en visio-conférence avec le service 
comptable du diocèse, en présentiel avec le commissaire aux comptes et en concertation avec 
la responsable comptabilité du diocèse.
Suite à ces deux années particulières, des changements ont été entrepris par le diocèse ; 
diminution du nombre de salariés dans les paroisses, participations plus importantes de 
bénévoles dans les CEP, mise en œuvre de nouveaux logiciels etc.
Le Conseil Économique Paroissial ( en cours de renouvellement ) vous présente en résumé les 
constatations du bilan 2021 :
Quels chiffres peut-on retenir de toute l’activité financière de la paroisse, l’année ayant été 
encore perturbée par l’épidémie ?

Des améliorations : 
 Une hausse de la participation annuelle des chrétiens à la vie de l’Église (denier) de 2 000€
 Une progression significative de la participation des familles à l’occasion des baptêmes, des 

mariages et des sépultures.
 Le versement de la totalité des dons à la paroisse soit environ 5 000€

En revanche :
 Des prélèvements et des charges qui ont progressés : dépenses énergétiques, aides financières 

exceptionnelles suite au Covid, rétribution et charges des prêtres, les assurances etc.
  La mise en place d’une solidarité diocésaine dans le cadre de l’aide aux paroisses en difficulté

Globalement, le budget de fonctionnement est maîtrisé mais nous constatons un solde négatif 
d’environ neuf mille euros soit 3.7% du budget global. Ce déficit s’explique par l’engagement de 
la paroisse pour l’utilisation de la salle St Vétérin et par le choix de garder un emploi de salariée 
pour la pastorale auprès des enfants.
Nous avions un déficit de 13 000€ en 2020. Vous avez donc fortement participé à l’amélioration 
de nos finances et toute la paroisse vous remercie.

Le CEP veille à maitriser les dépenses et vous encourage à être toujours plus solidaire selon 
vos possibilités.

         Dynamique synodale : les « réunions post it » dans les relais 

Des rencontres « post it » ont eu lieu dans tous les relais de la paroisse ou en 
inter relais en avril, mai et juin. 
Des « réunions post it » ? 

L’idée est de favoriser une expression libre de tous à partir de 2 questions simples : 
« ce que je veux sur la paroisse » et « ce que je ne veux plus », par-exemple « je veux des 
églises ouvertes pour pouvoir m’y recueillir », ou encore « je ne veux plus de réunions qui 
durent après 23h00 »… 

Ce n’est pas banal d’avoir la possibilité, dans notre société où « parler en vérité » n’est pas 
si simple, de pouvoir ainsi partager collectivement et librement ses désirs, ses attentes, ses 
ras-le-bol… Ces « réunions post it » ne sont pas le lieu pour ouvrir un débat mais donnent 



la possibilité de déposer très simplement 
ce qui nous réjouit ou à l’inverse ce qui 
nous navre, et même nous énerve. La 
récolte est riche d’expressions diverses, 
représentatives des sensibilités variées 
qui font la richesse de notre communauté 
paroissiale ! 

  En complément de ces « réunions post it », 
des tracts qui exposent cette démarche 
sont mis à disposition dans bon nombre 
de commerce de nos communes : il est 
possible de répondre par écrit au dos de 
ces tracts et également via internet (voir 
le visuel). Un article dans la presse locale 
a été diffusé pour communiquer sur cette 
initiative originale. 

L’objectif est vraiment de récolter le plus 
grand nombre d’avis possible, tout à la 
fois des personnes qui participent aux 
assemblées dominicales, mais aussi 
de tous ceux qui s’intéressent à la vie 
de l’Église, en étant au seuil ou en-
dehors. La synthèse de l’ensemble de ces 
contributions permettra ainsi de repérer les 
attentes les plus fortes des personnes qui 
vivent sur notre paroisse. Cela aidera ainsi 
à discerner pour définir collectivement, en 
nous laissant conduire par l’Esprit Saint, un 
projet pastoral missionnaire qui rejoigne 
ces attentes. Cette synthèse sera réalisée 
à l’automne : il reste donc encore tout l’été 
pour continuer à favoriser l’expression du 
plus grand nombre. 

Nous comptons sur vous pour inviter les personnes de votre entourage à répondre à cette 
grande enquête. 
Toute l’équipe « synodalité sur la paroisse » est à votre disposition pour plus d’information et 
vous remercie pour votre précieuse collaboration !

Paroisse Saint-Maur-en-Loire-et-Vallée 
2 place St-Vétérin 49350 Gennes   

02 41 51 81 21
Adresse courriel : paroissestmaur@orange.fr   

 Site :https://stmaurenloirevallee.diocese49.org - Facebook : paroisse.saintmaur.1
Permanences au presbytère : lundi de 10h à 12h  - vendredi de 16h à 18h

GRANDE

LES ROSIERS
GENNES

SAINT-GEORGES-DES-7-VOIES
SAINT-MARTIN-DE-LA-PLACE

SAINT-CLÉMENT
GRÉZILLÉ

SAINT-RÉMY-LA-VARENNE
LE THOUREIL

LOUERRE
CHEMELLIER
COUTURES

CHÊNEHUTTE-TRÊVES-CUNAULT

Votre avis
nous intéresse !

ENQUÊTE

c’est la présence des chrétiens catholiques sur 
notre commune, une présence au service des 
habitants, et notamment des plus fragiles.
Nous souhaitons écouter votre avis, 
vos besoins, que vous soyez croyants ou non,  
car nous voulons lancer une nouvelle 
dynamique. Votre avis est essentiel pour nous.

MERCI POUR VOTRE PARTICIPATION !

Répondez aux questions au dos et 
remettez ce bulletin d’enquête dans les 
boites disponibles dans les commerces, 
au presbytère de Gennes, dans les églises.

Pour répondre en ligne,
flasher ce code !

La paroisse :


